

REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO



MINISTRE DES AFFAIRES SOCIALES, ACTIONS HUMANITAIRES ET
SOLIDARITE NATIONALE

S.E.M MODESTE MUTINGA MUTUISHAYI,

MINISTRE

ALLOCUTION A

LA SESSION ORDINAIRE 2023 DU COMITE DE PILOTAGE

PROJET D'APPUI AU BIEN-ETRE ALTERNATIF DES ENFANTS ET

JEUNES IMPLIQUES DANS LA CHAINE D'APPROVISIONNEMENT DU

COBALT EN REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO

(PABEA-COBALT).

Kinshasa, le 11 JANVIER 2023

Monsieur le Conseiller Spécial du Chef de l'Etat, Coordonnateur de la Cellule d'Appui au Programme d'Urgence Intégré de Développement Communautaire,

Monsieur le Président du Conseil d'Administration du Fonds National de Promotion et de Service Social (FNPSS) ;

Mesdames et Messieurs les Secrétaires Généraux ;

Mesdames et Messieurs les Ministres provinciaux ;

Madame le Directeur Général du Fonds National de Promotion et de Service Social (FNPSS) ;

Madame le Directeur Général adjoint du Fonds National de Promotion et de Service Social (FNPSS) empêchée;

Mesdames et Messieurs de l'Unité de Coordination du Projet PABEA-COBALT,

Mesdames et Messieurs les Ministres Provinciaux,

Messieurs les Délégués de la Fédération des Entreprises du Congo,

Messieurs les délégués de la Société civile ;

Distingués invités,

Mesdames et Messieurs, chers Membres du Comité de Pilotage ;

C'est avec beaucoup d'enthousiasme que je vous souhaite la bienvenue à cette première session ordinaire 2023 du Comité de Pilotage du Projet d'Appui au Bien-Etre Alternatif des enfants et jeunes impliqués dans la chaîne d'approvisionnement du Cobalt, en sigle PABEA-COBALT, que j'ai eu l'honneur de convoquer et de présider en ma qualité de Ministre de Tutelle et Président du Comité de Pilotage de ce projet.

Je voudrais tout d'abord vous remercier pour votre présence à ces assises malgré vos multiples occupations. D'entrée de jeu, je voudrais aussi souhaiter la bienvenue aux nouveaux membres de notre Comité de Pilotage par le fait de la signature de l'Arrêté ministériel de Son Excellence Monsieur le Vice-Premier Ministre, Ministre de la Fonction Publique, daté du 18 novembre 2022,

portant nomination des Secrétaires Généraux de l'Administration publique à qui je présente mes sincères félicitations.

Bien que n'étant pas membres du Comité de pilotage, le tout nouveau Président du Conseil d'Administration et le nouveau Directeur Général adjoint du Fonds National de Promotion et de Service Social (FNPSS) ont été invités à titre d'information pour s'enquérir de la mise en œuvre du PABEA-COBALT. Je voudrais leur réitérer mes souhaits de bienvenue.

Je voudrais rappeler que la réunion de ce jour se déroule avec les membres composés selon la nouvelle configuration du Comité de Pilotage issue de la revue à mi-parcours du PABEA-COBALT qui prévoit la représentation des provinces du Haut-Katanga et de Lualaba au sein du Comité de pilotage, à travers les deux Commissaires Générales en charge des Affaires Sociales, en leur qualité des présidentes des Comités Provinciaux de Suivi. A cette occasion, je vous informe que les réunions des deux comités provinciaux de suivi se sont déroulées respectivement le 12 et le 20 décembre 2022. Les deux Commissaires nous feront l'économie de ces deux réunions au cours de la présente session.

Mesdames et Messieurs ;

Cette réunion intervient après la séance extraordinaire du Comité de Pilotage du 31 mai 2022 au cours de laquelle, Madame la Coordinatrice nationale avait présenté aux membres les différents résultats et les recommandations de la mission de la Banque Africaine de Développement sur la Revue à mi-parcours du PABEA-COBALT, dont les points saillants sont les suivants :

- Une note de satisfaction donnée à l'équipe du projet sur le niveau de résultats atteints au 30 avril 2022 malgré les difficultés opérationnelles rencontrées ;
- Un constat sur le retard accumulé dans la mise en œuvre de certaines activités, dû principalement aux effets de la pandémie de Covid-19, notamment la réalisation des

études techniques préalables aux travaux de construction et de réhabilitation des ouvrages socioéconomiques et communautaires prévus dans le projet ;

- La production des études techniques est intervenue avec un retard d'une année, ce qui a entraîné le démarrage tardif des travaux de construction/réhabilitation des ouvrages et l'acquisition des équipements qui découlent de ces études. La Mission de la BAD a, en conséquence, recommandé la prorogation d'une année après la date de clôture initiale du projet en vue d'assurer, d'une part, l'effectivité de la production et de la transformation agricole pour l'atteinte de la reconversion socioéconomique et professionnelle en agrobusiness, et d'autre part, la pérennisation de la réinsertion sociale (scolaire, nutritionnelle, sanitaire, psychologique et enregistrement à l'état civil) des enfants sortis des mines au regard de l'amélioration des revenus des parents reconvertis ;
- La nécessité de lancer une étude de faisabilité et les études environnementales et sociales pour la seconde phase du PABEA, au regard de l'accroissement du nombre des bénéficiaires découlant de l'identification réalisée en février 2022 et, du besoin urgent d'élargir l'assainissement des chaînes d'approvisionnement d'autres minerais tels que l'or, le coltan, la cassitérite, le diamant ainsi que d'autres pierres de couleur et matières précieuses exploitées aussi dans les autres provinces de la République ;

Mesdames et Messieurs,

Après cette Mission de la BAD sur la revue à mi-parcours du PABEA-COBALT, deux missions de la BAD pour la supervision de ce projet tenues respectivement en octobre et décembre 2022, ont encouragé la coordination du projet à accélérer le rythme d'exécution des activités du projet en vue d'améliorer les taux d'engagement et de décaissement du projet.

Comme je l'ai dit ci-haut, la réunion de ce jour concerne la tenue de la première session ordinaire de l'année 2023 du Comité de pilotage afin de permettre à ses membres de pouvoir valider le Plan de Travail et Budget Annuel (PTBA) 2023.

Ce Plan, qui vous sera présenté très bientôt par les experts de l'Unité de Coordination du PABEA-COBALT, donne des détails sur le niveau de réalisation du Plan de Travail et Budget Annuel 2022 ainsi que la planification et le budget des activités pour l'année 2023. Vous constaterez que toutes les activités seront engagées avant le 31 décembre 2023, mais la poursuite des travaux d'installation des matériels et équipements d'appui à la reconversion socioéconomique en agrobusiness et ceux de réinsertion sociale des enfants, s'étendra sur l'année 2024.

Avant de clore mon propos, je voudrais vous inviter à valider ce Plan de Travail et Budget Annuel 2023 car les résultats y afférents s'inscrivent en droite ligne des actions sociales à impact visible et durable qu'a planifiées Son Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'Etat, Felix Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO à qui je réitère mes hommages les plus déférents et mes remerciements pour son appui permanent qu'il accorde à ce projet qui cadre avec sa vision sociale d'amélioration des conditions de vie de tous les congolais, traduite chaque jour en actes par le Gouvernement de la République sous la haute supervision de Son Excellence Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement.

Par la même occasion, je souligne ici le caractère hautement stratégique de ce projet pour la République Démocratique du Congo, d'autant plus qu'il constitue pour notre Gouvernement un instrument efficace pour résoudre la problématique du travail des enfants dans les chaînes d'approvisionnement des minerais sur toute l'étendue de la République en général, et dans les mines et sites miniers du cobalt en particulier. Cela, en réponse à la demande sociale de lutter efficacement contre la pauvreté tout en éradiquant les pires formes de travail des enfants dans les mines et les sites miniers artisanaux.

Je ne voudrais pas terminer mon propos sans remercier de vive voix le Conseiller Spécial du Chef de l'Etat et Coordonnateur de la Cellule d'Appui au Programme d'Urgence Intégré de Développement Communautaire pour son appui sans relâche dans la mise à œuvre du projet PABEA-COBALT.

Je voudrais aussi renouveler mes félicitations à Madame la Coordinatrice de l'Unité de Coordination du Projet PABEA-COBALT et à toute son équipe pour leur dévouement et les sacrifices qu'ils consentent chaque jour pour faire de la réussite de ce projet une réalité palpable. Je tiens à les encourager à redoubler davantage d'efforts pour l'atteinte des résultats tant attendus pour cette année.

Je remercie également les Autorités Provinciales qui participent à ces assises par visioconférence ainsi que les acteurs de la Société Civile et du Secteur Privé, ici présents, pour leur implication soutenue dans la mise en œuvre de ce projet.

Distingués invités,

Mesdames et Messieurs les membres du Comité de Pilotage,

Sur ce, je déclare ouverte la première session ordinaire de l'année 2023 du Comité de Pilotage du PABEA-COBALT.

Je vous remercie.

Modeste MUTINGA MUTUISHAYI

Président du Comité de Pilotage du PABEA-COBALT